
1 

 

様式第３号(第１２条関係) 

会 議 録 

会 議 の 名 称  令和４年度 第１回社会教育委員会議 

開 催 日 時 

午後 ７時００分から 

 令和４年７月２１日(木) 

午後 ８時３０分まで 

開 催 場 所  吉川市役所 ３階３０４・３０５会議室 

出席委員(者)氏名 

小山悟委員、峯健二委員、西澤利子委員、郭育子委員、 

福田稔之委員、中山宏司委員、立石真仁委員、強矢奈保子委員、

米田清美委員、能登克已委員、鈴木博委員、髙田明充委員、 

富田泰行委員、池畑沙綾香委員 

欠席委員(者)氏名   

担当課職員職氏名 

 生涯学習課 課長：岩上勉  副主幹：山﨑功二  

主査：山崎弘輝  

 中央公民館 館長：森谷浩幸 係長：増田典道 

会議次第と会議の公

開又は非公開の別 

≪会議次第≫ 

１ 開会 

 ２ 教育部長あいさつ 

 ３ 自己紹介 

４ 議事 

  （１）令和３年度生涯学習（社会教育）事業実績について 

  （２）令和４年度研究テーマについて 

 ５ その他 

 ６ 閉会 

≪公開又は非公開の別≫ 

 公開 

非 公 開 の 理 由 

（会議を非公開にした場合） 
  

傍 聴 者 の 数  ０名 

会 議 資 料 の 名 称 

 次第 

令和４年度第１回社会教育委員会議資料 

吉川市文化芸術基本条例 

別冊 令和３年度吉川市の文化財展 

令和４年度公民館要覧「さつき咲く」 
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会議録の作成方法 

 □録音機器を使用した全文記録 

 ☑録音機器を使用した要点記録 

 □要点記録 

会議録確認指定者  強矢奈保子委員、米田清美委員 

その他の必要事項   

 

審議内容(発言者、発言内容、審議経過、決定事項等) 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長 

事務局 

委員長 

峯委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

峯委員 

 

委員長 

 

 

 

１ 開会 

 

２ 教育部長あいさつ 

 

３ 自己紹介 

 会議録署名委員の指名について、強矢委員、米田委員を指名。 

 自己紹介終了後、教育部長退席。 

 

４ 議事 

（１）令和３年度生涯学習（社会教育）事業実績について 

・事務局より説明を求める。 

・資料に基づき説明。 

・質問、意見はあるか。 

・社会教育関係団体への補助金に関して、ＰＴＡ連合会は事業が中止とな

って、補助金が０円という説明だったが、新型コロナウイルス感染症等

の影響により、事業を計画していたが中止になると補助金が０になると

いうことか。 

・ＰＴＡ連合会では、年度末頃に合同家庭教育学級の開催を当初予定して

おり、当該事業で補助金を活用する予定だったが、新型コロナの影響か

ら開催が難しい判断し、中止となった。それ以外での支出もあったが、

繰越金で対応するとＰＴＡ連合会さんでご判断いただき、申請がなかっ

たという状況である。 

・新型コロナの影響で事業が中止となったら交付金に影響がでるかと思い

質問させていただいた。事務局からの説明で理解した。 

・補足させていただく。新型コロナの影響で文化連盟の活動も不自由な状

況が続いている。様々な事業を企画したいが、難しいというジレンマの

中で、通常の活動ができればという中での話である。 
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委員長 

事務局 

委員長 

西澤委員 

 

 

 

 

委員長 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長 

 

 

事務局 

 

委員長 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

西澤委員 

 

（２）令和４年度研究テーマについて 

・事務局より説明を求める。 

・資料に基づき説明。 

・質問、意見はあるか。 

・公民館について、講師のほかに、５人以上でないと公民館を利用できな

いというルールがある。今コロナで、自分は活動したいが家族から止め

られて、どうしても活動できない。登録は５、６人いるが、現に活動で

きる人は３人しかいないということがあり、活動ができなくなっている。

５人以上という人数は現状では難しい場合がある。 

・事務局より説明求める。 

・資料の検討課題のうち４番目の個人利用について、補足説明させていた

だく。個人利用は１名の活動に限られており、団体の人数を５人以上と

した場合、２～４人の活動はできない状況である。個人利用を４人まで

とするか、または現在、団体の人数を５人以上としているところについ

て、２人からとするか、諮っていただければと思う。西澤委員のご意見

のとおり、５人ぎりぎりで活動していた方が、２人抜けてしまったら、

３人となってしまう、他の３人は活動したいという希望があれば、そう

いった人たちも救済できると思っている。個人を１人とみなすのか、あ

わせて２人から団体とするかも諮っていただきたいと思う。 

・団体登録は５人以上でないと公民館の活動はできないが、実際に使う時

には、極端な話１人でも良いと思っていたが、解釈は違っていたという

ことか。 

・５人以上で登録がされていれば、たまたま人数が減ってしまっても、利

用は可能である。 

・窯出しのように人手がいらない場合も多いので、二人で窯出しすること

もある。 

・補足して、窯出しは、普段大人数が集まって作品を作る時とは別で、窯

の管理をするために出入りする時は、少人数でやっているということ。

西澤委員のご質問については、コロナの関係でなかなか公民館に行かせ

てもらえないという事情で、３人で活動できないかというご相談なので、

それは活動していただきたいという考えである。ただし、登録の時だけ

名義を貸して、活動実績がないというのは困ってしまうが、コロナの関

係で公民館に行くことを止められており、人を集められないということ

を考慮する中で活動する分には、ぜひ活動を行っていただきたいと思う。 

・理解しました、ありがとうございます。 
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峯委員 

 

事務局 

 

峯委員 

 

事務局 

福田委員 

 

事務局 

 

峯委員 

 

 

 

事務局 

委員長 

事務局 

 

委員一同 

 

 

事務局 

 

富田委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

西澤委員 

事務局 

 

・５市１町以外の利用者は利用料金が２倍となるが、市外、市内含めたグ

ループがあった場合はどのような考え方になるのか。 

・公民館の場合は事前に団体登録いただくが、メンバーの半数以上が５市

１町の場合は、市内料金である。 

・代表が５市１町以外でも、メンバーが５市１町の半数以上なら市内料金

ということか。 

・その通り。 

・利用許可状況で１点確認したい。コロナ禍の制限で、調理室は借りられ

ないと認識しているが見解は。 

・中央公民館は調理を目的とした活動は可能としているが、地区公民館の

特別教室は貸出をしていないところである。 

・公民館のロビーの利用予約についても、議論いただくテーマに加えて欲

しい。予約可能となるのは希望する月の７か月前からだが、これをもっ

と短くできないか。７か月先だと状況が読めないこともある。駅前のコ

アは３か月前からである。間とって４～５か月くらい前からだと助かる。 

・次回のテーマに、この件も加えてお配りさせていただく。 

・他に意見等はないようなので、議事は以上とする、進行を事務局に返す。 

・それでは、令和４年度のテーマは「社会教育施設の利用方法について」

でよろしいか 

・良い 

 

５ その他 

・今年度の次回以降の日程は１０月下旬及び１月下旬開催を予定。 

・その他委員の皆さまから何かあるか。 

・本日配布いただいた『さつき咲く』について、１９頁の「令和３年度施

設利用状況」のうち利用団体内訳①について、官公庁の利用者数が１０

倍以上となっている。②のような個人利用を増やしていく、団体の利用

を増やしていく、そのために何をすべきかと議論していくのかなと思っ

ていたが、この官公庁というのはどういったものか。 

・官公庁は、市役所の課のような組織のことである。数字が増えているの

は、公民館が月約７日間、ワクチン接種会場として利用されており、健

康増進課からの申請となるため、官公庁の利用者数が特に増えている状

況である。 

・コロナのワクチン接種会場としての利用は続くのか。 

・今現在、健康増進課から施設の借用は今年の１２月までとなっている。

そこまでは、公民館については土曜日を除く毎月１日～７日がワクチン
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副委員長 

 

事務局 

 

 

副委員長 

 

事務局 

 

峯委員 

 

事務局 

峯委員 

 

事務局 

峯委員 

 

委員長 

 

事務局 

 

 

副委員長 

 

事務局 

 

 

富田委員 

 

事務局 

 

 

富田委員 

接種会場としての利用が続く可能性があるものと考えていただきたい。

なお、正確な日時までは決まっておらず、また、１月以降についても、

ワクチン接種の可能性があると担当課より話は聞いている。 

・テーマについてはこれで良いと思う。『さつき咲く』の１９頁の部屋別の

利用団体数について、利用率を上げたいという趣旨で良いか。 

・利用率を上げるためではなく、こうすることでもっと利用しやすくなる

のではないか、そういったことをテーマとして議論いただき、利用しや

すくなった結果として、利用率があがればと思っている。 

・１０３会議室は利用率が１００％となっている。他の部屋の利用率は低

い所が多い。どういった理由か。 

・１０３会議室については、ワクチン接種会場の備品置き場となっている

ことから、そのような利用率となっている。 

・それに関連してお聞きしたいが、各部屋の利用率の集計に際して、何時

から何時までの利用が集計の対象となっているのか。 

・９時から２１時までの１２時間で集計している。 

・時間別の集計結果はあるか。ないならば、昼と夜、目安としてどちらの

利用が多いか。 

・時間別集計は行っていないが、１７時までの利用が多いと思われる。 

・部屋数がこれ以上増えないのであれば、夕方以降の利用が増えれば利用

率が増えることに繋がると思う。 

・ワクチン接種会場としての利用が終了となれば、利用率の引き上げに繋

がると考える。 

・今年度はワクチン接種会場としての利用があることから、全体でみると

使用率が本来より引きあがっていると思うので、比較対象とするのは難

しいかもしれない。 

・公民館の性質上、官公庁が特に使っているというのは好ましくないだろ

う。 

・新庁舎に移ってからは官公庁の会議を公民館で開くことは少なくなり、

市民利用率が向上したと思うが、ここにきてワクチン接種会場としての

利用が始まり、官公庁の割合が増えてしまった。 

・説明の中で、美南小の工事が始まるとのことだったが、駐車場を工事し

て教室を増やすということで良いか。 

・９月頃から工事を予定している。年度内にはプレハブを設置できるよう

にと考えているが、その結果として駐車スペースが１０台ほど減る予定

である。 

・具体的に、美南地区公民館はどのような使い勝手となるのか。 
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事務局 

 

 

 

副委員長 

 

 

 

事務局 

 

 

 

委員長 

事務局 

 

 

 

 

 

池畑委員 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

池畑委員 

 

 

立石委員 

 

 

 

・年内は今の会議室を使っていただき、年明けから今の会議室の改築を行

う予定である。それまでに、駐車場に仮設の会議室を用意して、そこで

公民館活動ができるようにしてから、会議室を改築しようと考えている。

資材の高騰などがスケジュールに影響しなければ良いなと考えている。 

・吉川の文化財展の資料をいただいたが、素敵な企画だと思う。市の教育

大綱と照らし合わせても、吉川市、旭小、学校の子どもたちに伝われば、

こういう歴史があって、自分の学校に対する誇りも出てくるのかなと思

う。どのくらいこの図録は出たのか。 

・文化財展開催後に図録を作った。図録の製作は当初予定していなかった

が、企画展中、企画展の内容が良いため持ち帰る資料はないかというお

声を多数いただいた。そういった意見を踏まえて、開催後ではあるが、

図録を作り、希望の方に無料で配布している状況である。 

・今後広く配布予定はあるか。 

・学校で使うことはできないかと問い合わせがあり、ＰＤＦでのお渡しと

いう話もあったが、実際に学校では使われていないところである。また、

一部資料については個人が所有しているものもあるため、インターネッ

ト上で広く掲載は控えて欲しいとの話もいただいており、紙媒体で配布

している。今後ご希望等があれば、個人所有の方などに確認しながら活

用を検討していきたい。 

・『さつき咲く』について、次回の宿題ということでお尋ねしたいが、３４

頁に、中央公民館の楽器や音響設備が掲載されているが、これらの稼働

状況、機械設備の機種名、製造年等が気になる。今も使える状態のもの

なのか。数年前、演劇公演に参加した際にエレクトーンを見させてもら

ったが、それがだいぶ古かった。音が出れば良いという方法で置いてい

るのか、あるいは舞台で使うことを想定されているなら舞台に出ること

はないと思う代物だった。今の技術に対応している機械設備なのか気に

なったところである。 

・掲載されている料金表は、開館当時のものである。今の技術に対応して

いるものはあまりない状況である。 

・音源がＣＤじゃないと再生できない等、使いにくいところもあった。そ

ういうことも踏まえた適切な料金なのか、次回以降、そういったことの

資料もいただきたい。 

・次回、こういう物もあった方が良いのではと、提案するようなものも出

した方が良いのでは。音響施設で何が必要なのか等知らないのでは。こ

ういったものがあった方が利用しやすくなる、と話し合うのが次回のテ

ーマだと考える。 
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事務局 

 

 

 

 

池畑委員 

 

 

 

 

峯委員 

 

 

 

 

委員長 

 

 

峯委員 

福田委員 

 

西澤委員 

 

 

 

 

 

委員長 

 

 

峯委員 

 

 

 

 

 

・たとえば、このコロナ禍にあって、公民館にこんな貸出機器があったら

良いなとか、というのも一つの視点だろうし、話にあった料金表は変わ

っていないので、必要ない物も含まれていると思う。そこまで細かく議

論するかは皆様にお任せとなるが、こういったものがあれば利用者も増

えるのでは、と議論していただければと思う。 

・今公民館を利用している方が、こういうものがあったら便利だな、とい

うのが先だと思う。たとえば、本当はこういうことをやりたいけれど、

公民館にこの機材がないからできていない、こういう機材があればこう

いう活動もできるとか、そういうことを利用者にヒアリングすることは

できるのか。利用者ニーズを見出せなければ使われないだろう。 

・それぞれの備品がどれくらい使われたのかという資料、そういったもの

を提示してもらえればと思う。利用頻度が多ければ、ある程度の人が使

っているなとわかるが、１回も使っていないような物であれば、なぜ使

われないのか。それを替えることが必要なのではという議論にもなる。

まずは頻度について資料として出してもらえればと思う。 

・その機械しかないからそれを使っているというケースが多い。市民文化

祭では、最近まで音源はカセットテープしかなかった。使う人たちの要

望もあり、やっとＣＤが使えるようになった。 

・これまでそういったことを議論する場もなかったのだろう。 

・そのために、池畑委員から今の仕様をくださいという話があった。資産

台帳等、次回にご用意いただければと思う。 

・公民館開館と同時に、お花とお茶ついては最低限度の備品は購入いただ

いた。それから何十年も経過し、お茶であれば釜と風炉先屏風しか残っ

ていないが、消耗品はサークルのメンバー皆でお金を出し合って活動を

続けている。ただし、それだけでは活動できないので、持ち込みをして

置かせてもらっている物もあり、備品として残っているものはチェック

している。 

・皆さん言われているとおり、どういったものがあるのか確認が必要だろ

う。私は陶芸の活動をしているが、西澤委員が言われたように持ち込み

備品も置かせてもらっている。 

・開館当時に購入したものは相当の年月が経過している。こういう議論が

されてこなかったのだろう。ただし、設備関係を買い続けていたらすご

い額になってしまうため、どこかで諦めが必要だろうが、現状把握とし

て、いつの機械なのか、議論の出発点として知りたいと思う。たとえば

音響設備を良くすれば若い人がくるかもしれないし、夜、音楽好きな人

が来て利用率が高まるかもしれない。 



8 

 

郭委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

・設備の関係、インターネット関係だが、次の時までの宿題で知りたいと

思うのだが、各公民館はインターネット設備がないという認識で、Ｗｉ

ｆｉ設備はおあしすに限られると思う。私が所属している友好協会の理

事会は月に１回中央公民館で行っていたが、コロナ禍においてはＺＯＯ

Ｍ等のオンラインやハイブリッドで実施している。そのような中で、理

事の中でも公民館の方が都合良いという方もいるのだが、インターネッ

ト環境の都合、おあしすで開催している。インターネット設備の考え方

について、次回までに教えていただきたい。併せて、まんまる予約につ

いて、インターネットを介して予約できないのはおかしいと思う。社会

教育委員をやらせていただく前に、公民館の窓口で話させてもらったこ

ともあったが、高齢の方が多いといったお話もあり、現在のコロナ禍に

あっては電話で受け付けを始めたと言っていたが、インターネット対応

するにあたって、公民館が抱える課題を提示していただければと思う。 

・貸出機器の話については、議論に繋がるよう、貸出していないものはこ

んなものがありましたと提示させていただき、残しておく必要があるの

かとか、こういうものがあった方が良いのではとか議論することが実用

的と思う。貸出の状況とかの実情把握は必要だが、型番等は議論になり

にくいため、分かり易い方法で示させていただき、精査していただけれ

ばと思う。また、まんまる予約については、中央公民館は施設が空いて

いるか見られる状況にだけなっている。まんまる予約はインターネット

予約に対応しておらず、電話予約で対応させてもらっている、などの情

報を提供させていただき、議論していただければと思う。 

 

６ 閉会 

副委員長よりあいさつ（２０：３０） 

 

 以上、会議の内容に相違ないことを証するため、ここに署名する。 

 

   令和４年８月２９日 

    

署名委員 強矢 奈保子（自署）  署名委員 米田 清美（自署） 

 

 


